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Аннотация
Прекрасный справочник по грамматике русского языка для

шестого класса!
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Употребление прописных букв
Прописные буквы используются в именах собственных, то

есть названиях городов, именах, кличках, фамилиях, в на-
званиях брендов и так далее.

Примеры: Москва, Александр Сергеевич Пушкин, Кун-
гурское молоко

Буквы о-ё после шипящих в корне
Под ударением пишется -Ё-, если к слову можно подо-

брать однокоренное слово с -Е: шёлк – шелка, шёпот – шеп-
тать, шепчет.

Под ударением пишется -О-, если к слову нельзя подо-
брать однокоренное слово с -Е: крыжовник, шомпол, шорох.

В заимствованных словах без ударения пишется -О: жон-
глёр, шоколад, шоссе, шофёр.

Корни с чередованием о-а, е-и
1. о-а
В корне кос – кас (коснуться – касаться) пишется а, если

за корнем следует суффикс -а-: касаться, касательная, при-



 
 
 

касаться, но: прикоснуться, прикосновение.
В корне лож – лаг (предложить – предлагать) пишется а,

если за корнем следует суффикс -а-: излагать, возлагать, при-
лагательное, но: изложение, возложить, приложение.

В корне клон – клан (поклон – кланяться) под ударением
может быть и о, и а, но без ударения пишется только о: на-
клонять, наклоняться, склонение, поклонение.

В корне твор – твар (творчество – тварь) под ударением
может быть и о, и а, но без ударения пишется только о: тво-
рец, сотворить, творение.

В корне гор – гар (гореть – загар, нагар) буква а бывает
под ударением; без ударения пишется о: горение, загорать,
загореться, загорелый.

Корень плав – плов пишется с буквой о только в двух
случаях: пловец, пловчиха, в остальных случаях пишется а:
сплавлять, плавник, поплавок, плавунец (жук), плавучий.

В корне зар – зор (заря – зори – зорька) без ударения пи-
шется только а: заря, зарница, заревой, озарять, озарение.

В корне раст – рост (расти – росло) без ударения перед ст
и щ пишется а (вырастить, возраст, нарастание, взращенный,
сращение); перед с без последующего т пишется о (вырос,
выросший, водоросль, недоросль).

Исключения: росток, ростовщик, Ростов, Ростислав; от-
расль, отраслевой.

Корень равн- преимущественно пишется в словах, кото-
рые связаны по значению с "равный"("одинаковый"): равно-



 
 
 

мерный, равнозначный, сравнить, всё равно, а также в сло-
вах: равнение, равняйсь, равняясь, поравнялся, равнина; ко-
рень ровн- преимущественно пишется в словах, связанных
по значению с "ровный" ("гладкий", "прямой"), например:
ровнять (дорожки), подровнять (клумбы) и т. п., уровень,
ровня.

2. е-и
Корни, имеющиеся в глаголах соберу – собираю, сдеру –

сдираю, постелю – постилаю, умереть – умирать, запереть –
запирать, тереть – стирать, прочесть – прочитать, обжечь –
обжигать, блестеть – блистать, пишутся с буквой и (вместо
е), когда после корня следует суффикс -а-.

Исключения: сочетать, сочетание, словосочетание, брако-
сочетание.

Слова дитя, дитятко, пишутся с буквой и, хотя во множе-
ственном числе дети.

Употребление и-ы после ц
Ци пишется в корнях: цирк, циркуль и т.д. Исключения:

цыган, на цыпочки, цыплёнок, цыц. А так же в словах на -
ция: иллюстрация, абстракция, иллюминация

Цы используется: 1.Если -ы является окончанием: улицы,
девицы, куницы. 2. Если есть окончание -ый: куцый.

Приставки при-, пре-
Приставка при- пишется в значении:



 
 
 

1. Приближение, присоединение, близость
2. Достичь чего-то нового
3. Неполнота действия
Приставка пре- пишется в значении:
1. Высшая степень качества, действия
2. Можно заменить приставкой пере-

Сложные имена существительные

Слитно, имена существительные пишутся:
С соединительными гласными о-е или без них
Мореплаватель, лесоруб, стенгазета, драмтеатр
С частями авто-, агро-, аэро-, био-, вело-, гелио-, гео-, гид-

ро-, зоо-, изо-, кино-, макро-, метео-, микро-, моно-, мото-,
нео-, палео-, радио-, стерео-, теле-, фото-, электро- и т.д.

Биосфера, микроскоп, аэрофлот, кинофестиваль
Сложносокращенные слова
Через дефис, пишутся имена существительные которые:
Обозначают названия промежуточных сторон света
Юго-запад, северо-восток, юго-восток
Состоят из самостоятельных слов без соединительной

гласной
Кафе-мороженое, диван-кровать
Обозначают географические названия и состоят из двух

существительных, соединённых предлогом или союзом
Комсомольск-на-Амуре, Ростов-на-Дону



 
 
 

Не с именами существительными, прилагательными и гла-
голами.

Имя существительное и прилагательное
Не пишется слитно:
если слово без НЕ не употребляется: ненависть, неразбе-

риха, недоумение;
если слово можно заменить синонимом без НЕ: неправда

(ложь), несчастье (горе);
если есть приставка НЕДО-: недоработка, недосмотр,

недоделка.
НЕ пишется раздельно:
при отрицании: Это не дом.
при наличии противопоставления союзом а: Это не прав-

да, а ложь.
со словами вовсе не, отнюдь не, далеко не, ничуть не, ни-

мало не: Он мне вовсе не друг
с отрицательными словами, начинающимися с ни-: ни-

сколько не, никак не, никого не, никому не, никем не, нико-
гда не, никуда не, никакой не, ничего не, ничему не, ничем
не: Это никакая не правда.

Глагол
Не с глаголами пишется всегда пишется раздельно.


